

LA CRÓNICA DE HUESCA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

DE AVISOS, NOTICIAS É INTERESES MORALES Y MATERIALES

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, MENOS LOS FESTIVOS

Director, D. ANGEL QUINTANA.—Propietario, D. GREGORIO CASTANERA.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

HUESCA: Un mes, una peseta.
FUERA: Pagando en la Administración, 3,50 trimestre.—Pagando en el domicilio del suscriptor, 1,25 al mes.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Sancho-Abarca, 8

HUESCA

ANUNCIOS.

Diez céntimos peseta línea.
Formas especiales, anuncios de temporada y comunicados, precios convencionales.

SECCIÓN RELIGIOSA

SANTOS DE MAÑANA.—Santos Elías, Isaías, Jeremías y San Julián.
CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve y cuarto.
La Hora Santa en San Vicente el Real de 5 y 1/2 á 6 y 1/2 de la tarde.
CORTE DE MARÍA.—Visita á Nuestra Señora del Carmen en San Pedro, San Lorenzo y Miguelas.

SANTO DE MAÑANA

Santa Juliana, virgen y mártir.

Dotada de especial talento, la armonía, orden y variedad de las bellezas creadas hizo comprender á Juliana eran falsos los dioses á que prestaba culto su padre idólatra; é iluminada por la luz del cielo conoció que el verdadero y único Dios era el Dios de los cristianos, dedicándose desde entonces, á la oración, á la lectura de las Santas Escrituras y á la visita de las iglesias cristianas.

Siendo de 18 años quiso su padre darla en matrimonio á un infiel. Entonces se descubrió era cristiana, y no pudiendo vencer la constancia en la fe de la hija con halagos y promesas, la atormenta su padre y la entrega al tribunal. Encerrada en la cárcel, presentábasele el demonio en figura de ángel de luz, aconsejándole adorase á los ídolos: se traba combate especial entre Juliana y el ángel maldito, y nuestra santa logra con las mismas cadenas que á ella aprisionaban atar al demonio que se declara vencido.

Después de crueles tormentos y habiendo salido viva de una hoguera y de una olla de agua hirviendo, ordena el juez le corten la cabeza, acabando así su glorioso martirio acaecido el 16 de Febrero del año 307.

ESPECTÁCULOS

CAFE MENGOTTI.—Concierto para el hoy 15 de Febrero de 1892.—Programa.—1.º Sinfonía, Raymond Thomás.—2.º En la Pradera, Polka Jimeno.—3.º La Caridad, Coro, Rossini.—4.º Infanta Eulalia, Gavota, Jimeno.—5.º Cantos de los Bosques, Tahrbach.—A las ocho y tres cuartos.

EL que quiera comprar ó arrendar un obrador de teja, ladrillo, baldosa, cántaro y máquina para moler yeso, capaz, con muchos cubiertos, grande pajar, en Huesca calle de San Salvador, número 6, darán razón

NOTICIAS LOCALES

Nuestro amantísimo Prelado, asistió ayer al almuerzo que el senador señor marqués de Casa-Jiménez dió en su casa de Madrid, en obsequio de los Prelados que actualmente se encuentran en la Corte.

Asistieron los señores cardenal arzobispo de Zaragoza, arzobispo de Cuba, obispos de Salamauca, Madrid-Alcalá, Cádiz y Zamora.

Concurrieron también, el señor ministro de Gracia y Justicia, el señor D. Francisco Cárdenas, el Sr. Fernández Villaverde, los senadores conde de Canga-Argüelles, marqués de Peñafiorida, Sres. Higuera y Cistúe, y los diputados; señores conde de la Viñaza, Castellano y Viesca (don Rafael).

El anfitrión y sus hijos los condes de Lascoiti y vizcondes de Torre-Almirante, hicieron galantemente los honores del banquete, que terminó á las cuatro de la tarde.

Por el ministerio de la Gobernación se han pedido á los gobernadores civiles los siguientes datos:

1.º Qué cuota se ha señalado en sus respectivas capitales por derecho de consumo al vino común durante el año natural de 1890 ó el económico de 1891 á 92.

2.º Qué número de litros de vino común se han aforado en los fieltos de cada una de las capitales, en el mismo periodo de tiempo.

Y 3.º Qué cuota total ha producido el impuesto de cada una en igual período.

El señor Gobernador civil de esta provincia D. Esteban de Benito, remitió ayer los datos que le pidió el señor ministro.

En el convento de monjas Capuchinas de esta ciudad, ha fallecido la religiosa de coro Sr María Manuela Villacampa y Batalla, de 43 años de edad. Llevaba veintitrés años de clausura.

Descanse en paz.

Un agente de orden público, detuvo ayer, en la calle de Pedro IV, á un sugeto que blasfemaba horriblemente contra lo más sagrado, con gran escándalo de los vecinos. Conducido á la inspección, el inspector jefe mandó que se pusiera á disposición del señor Alcalde.

El partido de pelota anunciado para ayer tarde en el frontón *Jai-Alai* de la calle del Padre Huesca, no se llevó á efecto, por haber enfermado dos de los jugadores que en él habían de tomar parte.

A las nueve de la mañana comenzó ayer, en las Casas Consistoriales, el acto de la clasificación y declaración de soldados para el reemplazo de este año.

Para ocupar una de las escribanías que habia vacantes en Boltaña, ha

sido nombrado nuestro particular amigo D. Tomás Salinero, á quien damos la más cordial enhorabuena.

En el tren correo de esta tarde ha salido con dirección á Madrid nuestro particular amigo D. Manuel Millaruelo.

En la mañana de hoy ha ingresado en el convento de religiosas Miguelas de esta ciudad, la señorita Josefa Martínez Suelves, hija de la distinguida y piadosa familia de Coscollano que lleva este apellido. Llena de hermosura y de gracias, la nueva religiosa, ha sabido desprenderse de los halagos del mundo, para consagrarse en vida al servicio de Dios. Su señora hermana Ramona, la apadrinó en el solemne acto, al cual han concurrido el padre de la monja y numerosa representación de la familia y varios amigos y relacionados de la misma, en esta capital.

La plática dirigida por el ilustrado Regente de la parroquia de Coscollano D. Julián Avellanas, ha conmovido grandemente al auditorio por los hermosos consejos y vigorosa frase con que ha sabido esmaltar tan hermoso discurso.

Reciba la nueva Religiosa y su estimable familia nuestra sincera enhorabuena.

Hemos recibido el número primero de *La Lealtad*, periódico bisemanal de noticias é intereses morales y materiales que ha comenzado á publicarse en Alcañiz y con el cual establecemos gustosos el cambio.

Se ha concedido el retiro provisional para esta ciudad, con el haber mensual de 337 pesetas 50 céntimos, que cobrará por la caja de Ultramar, el teniente de caballería D. José Queija Paez.

Cada noche está más concurrido el café Suizo del Sr. Mengotti, con motivo de los conciertos de violín y piano que allí se celebran diariamente.

La señorita Aspra Pertierra, escucha todas las noches justos y merecidos aplausos por la habilidad con que ejecuta en el violín los diferentes números del programa.

Dicen de Barbastro, que se han encargado ya, dinamos, cables y todo el material necesario para establecer la luz eléctrica en aquella ciudad, siendo probable que se alumbre con dicha luz en la vecina ciudad, el Verano próximo.

*
* *

También dice un colega de Barbastro que son muchas las proposiciones recibidas solicitado la plaza de toros, solicitudes que no serán contestadas mientras no se terminen las obras.

Ha fallecido en Barcelona, el archivero de la corona de Aragón, don Antonio Bofarull.

Audiencia de lo criminal de Huesca

Señalamiento para mañana. Jurado. Juzgado, Fraga. Procesado, J. B. G. Delito, robo. Abogado, D. José María Aisa. Procurador, Sr. Mata, Ponente, señor Presidente. Testigos, 10.

JUZGADO MUNICIPAL.—MOVIMIENTO DE POBLACIÓN

Necrología

Desde las doce de la mañana del sábado á igual hora del día de hoy, se han registado las defunciones siguientes:

Sor María Manuela Villacampa Batalla, 43 años; religiosa del convento de Capuchinas. Asunción Muñoz, 1 año; calle de Alfonso de Aragón, número 2. José Batelú García, 44 años; plaza de San Pedro, número 2. Nicolasa Sasot, 2 años; calle de la Campana, número 30. Antonio Pérez Abadía, 58 años; vecino de Almudévar, fallecido en el Hospital provincial. Total, 5.

Nacimientos

Luciano Calvo Escartín. Vicente Palacio Puente. Apolonia Mateo Buesa. Total, 3.

PRENSA ARAGONESA

De un trabajo escrito por un colaborador de *El Diario de Avisos* de Zaragoza, cortamos lo siguiente:

«Ignoro si la Diputación provincial, tan entusiasta por el progreso agrícola de esa provincia, habrá gestionado la instalación de una Estación Enológica, de las que se crean por el real decreto de 15 del mes pasado; si no lo han hecho, creo que la Cámara Agrícola y cuantos se interesan por la agricultura aragonesa deberían interponer sus relaciones para que se establezca en Aragón tan importante centro de enseñanza teórico-práctica de Enología. Y á este efecto recuerdo que hace años nuestro ilustrado y modesto amigo D. Bruno Solano gestionó para que se estableciese una escuela de bodegueros en esa Granja, adelantándose y presintiéndolo ya lo que bastantes años después ha sucedido, esto es, la necesidad de elaborar vinos, no primera materia, como tristemente se ha demostrado á la terminación del tratado con Francia.

En esa Granja hay locales y terrenos para poder instalar una escuela de Enología, tal vez aumentando algún edificio, arriendo de algo más de terreno, etc.; pero siempre será un gasto insignificante puesto que el Gobierno costearía todo el material, personal y sostenimiento. Llamo, pues, á V. la atención sobre este asunto, de gran importancia para nuestra región aragonesa.

En cumplimiento de ese real decreto parece que ya se ha determinado la instalación de estaciones ó escuelas enológicas en Ciudad-Real, Alicante y Logroño, y que esta última comprenderá las provincias de Logroño, Alava, Navarra, Huesca y Zaragoza. Respetamos mucho los acuerdos del ministerio de Fomento, pero de desear sería que esta región no fuese tan extensa, y que para las tres provincias aragonesas se estableciera otra estación enológica en Zaragoza, pues los tres millones

de hectólitros de vino producidos en la última cosecha en Aragón, demuestran bien claramente la importancia de la viticultura en esa comarca y la necesidad de que se comience la enseñanza Enológica teórico-práctica.

Como esos establecimientos tienen, entre otros objetos, la misión de instruir á los viticultores en las prácticas de la buena vinificación, darán mayores resultados si se instalan en puntos donde con poco gasto puedan ir todos aquellos á los cuales interesa esta enseñanza; que si algunos pueden tener sobrados medios para ello, en su gran parte deberán ser labradores, obreros que no podrán gastar, y el laudable fin que el ministro se ha propuesto, puede no verse coronado por el éxito consiguiente á la afluencia de alumnos á dichas escuelas.

Confío en que otras personas más versadas que yo; se ocupen de tan importante asunto é interesen á la Diputación provincial, y que ese apreciable periódico coadyuvará para que en Aragón se establezca una de esas estaciones ó escuelas de Enología.

—*Diario de Zaragoza:*

«Revista de los precios corrientes de la semana que fina en 13 de Febrero 1892.

Trigos.—Catalán, nuevo, 25'8 á 25'64 pesetas hectólitro; hembrilla, 22'86 á 23'97; huerta, 22'30 á 22'58; morcacho, 16'30 á 16'72; centeno 13'65 á 13'93.

Granos.—Cebada, 11'76 á 12'84; maíz común 11'76 á 12'30; habas, 16'60.

Harinas.—1.^a 38 á 43 pesetas los 100 kilos; 2.^a, 36 á 40; 3.^a, 26 á 30; íd. Remdo, 24.

—*Diario de Calatayud:*

«Llevamos cuatro ó cinco días de hielos, que no se habían dejado sentir aún en lo que llevamos de invierno y que afortunadamente, aunque tarde hará mucho favor á los sembrados.

Por las tardes disfrutamos de un sol hermoso, que la gente aprovecha saliendo de paseo.

—*De La Lealtad de Alcañiz:*

«Precio en que se han vendido los frutos del país en los últimos días en esta ciudad.

Trigo de huerta	5'10	pesetas	el	doble	decálitro.
Cebada.	2'56	íd.	el	íd.	íd.
Avena..	3'84	íd.	el	íd.	íd.
Panizo..	2'50	íd.	el	íd.	íd.
Judías..	5'50	íd.	el	íd.	íd.

—El tristemente célebre bandido Expés, (a) Greñicas, fugado del presidio de Melilla sujeto á nuevos procesos por delitos cometidos mientras ha estado huído, hallándose preso en Montalbán, ha estado á punto de volver á escaparse: parece que logró quitarse los grillos y horadar la pared del calabozo, pero, descubiertos á tiempo sus trabajos, se ha impedido su nueva fuga.»

NOTICIAS VARIAS

Se han cerrado en Valencia dos escuelas láicas, establecidas una en la calle de Guillén Sorolla, y otra en las afueras.

También ha dejado de funcionar la que se abrió en Burjasot, y de la que se prometían los sectarios grandes cosas.

Como es natural, la causa de que se hayan cerrado estas escuelas ha sido la falta de niños que quisieran recibir la infernal enseñanza que en ella se da.

—Contestando á consulta del capitán general de Cataluña, se ha dispuesto que pueden admitirse y examinarse los expedientes de sustitución en el servicio militar que se presenten dentro del período marcado en el artículo 164 de la ley de reclutamiento, pero sin que recaiga aprobación en los mismos ni se verifique el ingreso en caja de los sustitutos hasta que se publique el contingente con que cada zona ha de contribuir para los destinados á Ultramar.

—Por la Dirección general de Instrucción pública se ha resuelto que los beneficios de la matrícula de honor son aplicable á los alumnos oficiales y no á los de enseñanza libre.

—*L'Univers*, fundado por el insigne M. Louis Veuillot, refiere este caso:

«En Tolosa, días pasados pronunció un discurso Mr. Lafargue, diputado socialista de Lille, en la gran sala del gimnasio Lector, delante de un auditorio de 2.000 personas, hablando de la separación de la Iglesia y del Estado, y de la regeneración de la clase obrera por el socialismo.

«El auditorio, compuesto en su mayor número, de sus partidarios, le aplaudió vivamente. El orador, que en la exposición del sistema colectivo demostraba algunos conocimientos, en lo referente á la supresión del presupuesto de cultos, daba pruebas de una total ignorancia.

El Rvdo. P. Gayraud, de la Orden de Predicadores, se presentó en medio de esta reunión popular para responder á las aseveraciones del compañero Lafargue. Cuando su hábito blanco apareció en el estrado, multitud de gritos y silbidos se elevaron en aquella asamblea de fanáticos.

«El Rvdo. P. Gayraud con verdadero heroísmo haciendo frente á esta tempestad, acabó por hacerse escuchar, é imponiéndose con la fuerza de su espíritu al auditorio, concluyó por arrancar de las masas allí reunidas numerosos y frenéticos aplausos.

«Después de haber refutado lo que el socialista Lafargue había dicho respecto á la separación de la Iglesia y el Estado, demostró cómo el colectivismo preconizado por los socialistas conduciría al obrero á una situación mucho más triste que la presente.

«La reunión se terminó llevando todos los presentes de buena fe la convicción de que el éxito preparado por los socialistas en Tolosa como en la Alhambra de Burdeos, se ha vuelto completamente del lado de los católicos.»

Digno es de aplauso el P. Gayraud más aun por su apostólica entereza que por la elocuencia con que defendió las soluciones católicas en una reunión de socialistas.

El P. Gayraud ha estado recientemente hospedado en el convento de San Estebán de Salamanca.

—Los periódicos extranjeros dan noticias de una obra que el último General de los Jesuitas, P. Anderledy, ha dejado escrita sobre la historia de la Compañía de Jesús.

—Se trata de organizar una gran peregrinación de todos los países sujetos al Imperio inglés para felicitar al Romano Pontífice en el Jubileo de su consagración episcopal. Los principales núcleos son naturalmente la Irlanda en Europa, y el Canadá en América del Norte.

—Dice *La Correspondencia de España*:

«El espada Mazzantini tiene el propósito de cortarse la coleta el año próximo, después de haber toreado en Chicago, para donde está contratado por algunos millones de pesetas.

Así lo manifestó en Jerez momentos antes de visitar á los reos ejecutados últimamente.

Además de Mazzantini y su cuadrilla, se trasladará á Chicago una compañía de zarzuela seria, otra de trabajo corto y otra dramática».

—De *El Diario de Sevilla*:

«Ya se van descubriendo las infamias que puso en juego la Masonería en el proceso de las Trinitarias de Portugal. Después de haber tenido en la cárcel algunos meses á la Hermana Collecta, se la declara inocente por aparecer que no tuvo intervención en el crimen: y en cambio ha sido citado ante el Tribunal, una señorita, Silva Oliveirera, la que contribuyó con sus falsas declaraciones al escándalo que se produjo en todas partes, y ha manifestado que todo lo que declaró es falso en absoluto. Si se logra descubrir quien es el que preparó y excitó á dicha Oliveirera para que mintiese y declarase contra las Religiosas para desacreditarlas, sabremos una vez más de qué son capaces los sectarios y de qué medios tan ruines se valen con tal de hacer odiosa la Religión y las personas sagradas. Veremos si los periódicos liberales rectifican, en honor á la justicia y á la verdad, tan villanamente ofendidos y pisoteados.»

—El Padre Santo ha concedido para este año un jubileo, con indulgencias para ganar por los fieles, en el célebre santuario de Nuestra Señora de Lourdes.

Por esta circunstancia se anuncia, que una caravana de peregrinos italianos, en el próximo mes de julio, después de haber visitado el santuario de Lourdes y otros santuarios franceses, pasará los Pirineos é irá á visitar los santuarios más venerados de España y Portugal. El itinerario ya acordado es éste: León, Santiago, Oporto, Lisboa, Badajoz, Sevilla, Córdoba, Madrid, Valladolid, Zaragoza, Montserrat, Manresa, Barcelona; el cual itinerario podrá aun ser modificado en parte.

—**El célebre sir James Caird.**—Acaba de morir en Londres el célebre agrónomo inglés sir James Caird. Nació en 1816, publicó durante la controversia proteccionista, de 1849 su primer tratado, del que en pocas semanas se hizo la octava edición. En esta época fué encargado por sir Robert Peel de visitar los distritos del Sur y Oeste de Irlanda víctimas del hambre. Su informe, redactado á petición de lord Clarendon sobre las medidas que habían de adoptarse, se publicó más tarde en forma de volumen, que dió lugar á excelentes reformas agrarias.

Comisario del *Times* en 1850, sir James Caird hizo estudios especiales sobre el estado de agricultura inglesa y publicó una obra que fué traducida en francés, sueco y alemán. Escribió también una obra sobre las pra-

deras del Missisipi, en la cual dió á conocer al público los recursos agrícolas de América.

Escribió para la Exposición internacional de París de 1878 una historia de la América británica. Cuando la guerra civil de los Estados Unidos hizo temer por la pérdida de la cosecha de algodón, sir James Caird manifestó su idea de que Italia ó Argelia podrían dar un nuevo campo de producción.

Formó, últimamente, parte de la comisión que estudió las causas del hambre en las Indias.

—**Una peregrinación española.**—El sábado último fué recibido por Su Santidad en audiencia particular el Arzobispo de Burgos, D. Manuel Salazar, quien sometió al Padre Santo el proyecto de una gran peregrinación española á Roma para las fiestas de su Jubileo Sacerdotal.

DE TODO Y DE TODAS PARTES

Los herederos de la corona de Inglaterra.—He aquí según *The Times* la lista de los presuntos herederos al trono de la Gran Bretaña por el orden en que serían llamados á reinar: el parentesco se refiere á la actual soberana inglesa.

1. Príncipe de Gales, hijo, 50 años.
2. Príncipe Jorge de Gales, nieto, 26 id.
3. Duquesa de Tife, nieta, 25 id.
4. Lady Alexandra Duff, biznieta, 1 id.
5. Princesa Victoria de Gales, nieta, 23 id.
6. Princesa Muced de Gales, nieta, 22 id.
7. Duque de Edimburgo, hijo, 48 id.
8. Príncipe Alfredo de Edimburgo, nieto, 17 id.
9. Princesa María de Edimburgo, nieta, 16 id.
10. Princesa Victoria de Edimburgo, nieta, 15 id.
11. Princesa Alexandra de Edimburgo, nieta, 13 id.
12. Princesa Beatriz de Edimburgo, nieta, 7 id.
13. Duque de Connaught, hijo, 41 id.
14. Príncipe Arturo de Connaught, nieto, 9 id.
15. Princesa Maguale da Connaught, nieta, 10 id.
16. Princesa Victoria de Connaught, nieta, 5 id.
17. Duque de Albany, nieto, 7 id.
18. Princesa Alecia de Albany, nieta, 9 id.
19. Ex-emperatriz de Alemania, viuda de Federico III, hija, 51 id.
20. Emperador Guillermo de Alemania, nieto, 33 id.

Como se vé, es muy difícil que ocurra en Inglaterra una guerra dinástica por no tener bien arreglada y bien provista la lista de sucesión.

—**Cómo escriben algunos literatos franceses.**—El *Figaro* publica una serie de los hábitos de trabajo de algunos escritores franceses, unos ya muertos y otros que aun viven.

De estos últimos escogemos los nombres más conocidos de nuestro público.

El trabajo es, como se verá, muy curioso.

Alejandro Dumps (hijo).—Se levanta muy temprano y se pone á trabajar en seguida.

Escribe en papel comercial azul; su letra es delgada y larga, y tacha mucho antes de dar con la frase precisa.

No puede escribir en París y lo hace en su casa de Marly.

Francisco Coppée.—La letra de Coppée es muy clara, gruesa y como lo que aquí llamamos *ringorrandos*.

Como todos los poetas, trabaja mucho andando.

Desde hace algún tiempo solo escribe en verano, en el campo.

Antes solía vérselo por los *boulevares*, lápiz y papel en mano tomando notas

Victoriano Sardou.—El autor de *Thermidor* recibe á sus amigos por la mañana, almuerza á las once y es invisible de una á seis.

Su letra es microscópica y nerviosa; tacha mucho.

Trabaja mucho en el campo porque dice de París que es un *derrochador de tiempo*.

Emilio Zola.—El pontífice del naturalismo pasea de nueve de la mañana á una de la tarde y luego trabaja. Su letra es gruesa y clara y no escribe sin cubrirse las rodillas con una manta.

Le gusta rodearse de aparato; escribe sobre una mesa anchísima, sentado en butaca de alto respaldo. Usa tintero en forme de león.

Alfonso Daudet.—Trabaja todo el día para no pensar en la enfermedad que le agobia.

Mesa muy alta, y sobre ella un pupitre al que casi llega sentado con la barbilla.

Letra fina y muchos tachones.

Declama sus obras dramáticas á solas ó ante su secretario antes de dictarlas ó escribirlas, y viste cazadora *peluche* negro cuando se pone á escribir.

Pablo Bourget.—Desde hace mucho no escribe en París sino en Italia.

En estos momentos termina en Roma su nuevo libro *Cosmopolis*.

Tiene una letra infernal, escribe despacio y trabaja casi siempre de noche y hasta altas horas de la madrugada.

No gasta traje especial para escribir.

Guy de Maupisant.—Contra lo que se cree, no escribe á bordo de su yate, sino en tierra. A bordo solo piensa sus novelas, y este es el secreto de sus largos viajes por mar.

Escribe muy de prisa en cuartillas de tamaño ordinario y con letra muy clara. Cuando está en París suele trababajar vestido con cazadora gris desde la mañana hasta las dos.

Rocheftort —Comienza sus artículos correctamente vestido; al llegar á la segunda línea se quita el chaquet, á la décima el chaleco, á la trigésima se sube las mangas de la camisa y se quita el cuello postizo, y á la quincuagésima se desabotona enteramente.

Es de creer que si el artículo tuviera tres columnas, al llegar á la tercera Rocheftort se quedaría en el traje del padre Adán.

Usa papel y plumas especiales.

—Según una estadística de la «Inter-state Commerce Commission», hay en los Estados Unidos 30,000 locomotoras cuya mitad está destinada al transporte de mercancías. Se calcula que estas máquinas han costado 450 millones de dollars. Existen 1.109,000 vehículos de todas clases, de

los cuales 26,000 son carruajes de viajeros y el resto vagones de mercancías; los primeros han costado unos 250 millones de dollars y los últimos 800 millones, ó sea próximamente 1,500 millones de dollars de material móvil. Hay en los Estados Unidos una locomotora por cada cinco millas de ferrocarril, seis vagones de mercancías por cada milla y media. Cada año, una locomotora de mercancías arrastra 35,000 toneladas, y una locomotora de viajeros transporta 60,000 personas. Los ferrocarriles de la Unión americana tienen 725,000 agentes á su servicio, y se calcula que hacen vivir á 3.000,000 de personas, ó sea más de un vigésimo de la población de los Estados Unidos.

—Con autorización del Emperador, la Sociedad imperial politécnica rusa, verificará una Exposición ignífuga en San Petersburgo en el mes de Abril de 1892. El programa comprende todos los incendios en general, en tierra, en mar, en las minas, en los montes, en los ferrocarriles, etcétera.

Se divide la Exposición en las siguientes secciones:

- 1.^a Medios de prevenir los incendios.
- 2.^a Aparatos y medios para descubrir los incendios.
- 3.^a Máquinas, aparatos y composiciones químicas para apagar el fuego.
- 4.^a Aparatos de salvamento y primeros socorros á los heridos.
- 5.^a Medios de transporte de los bomberos y sus máquinas.
- 6.^a Organización del cuerpo de bomberos, uniforme y armamento.
- 7.^a Estadística y literatura.

Aunque los exponentes extranjeros no sean admitidos en esta Exposición más que «fuera de concurso», es interesante que nuestros industriales concurren á fin de dar á conocer en Rusia nuestros productos é invenciones.

—Otro descubrimiento de Edison:

El ilustre electricista ha descubierto, según aseguran, que el telégrafo eléctrico puede funcionar por simple inducción, sin intervención de hilos, siempre que se haga operar al elemento eléctrico á suficiente altura, para neutralizar el efecto de la curva terrestre y reducir á su mínimo la fuerza de absorción del hielo:

El Movimiento económico da detalles especiales sobre ese telégrafo, y anuncia una aplicación maravillosa de ese descubrimiento: un sistema de telégrafo marino, que permite á un barco comunicarse con tierra firme, ó con otros barcos, en radio de unos 50 kilómetros.

—El arzobispo de Westminster primado de Inglaterra, ha de suceder al cardenal Manning; debe ser elegido entre el obispo de Salford, el obispo de Clifton y monseñor Gilbert. El capítulo de obispos ingleses ha hecho ya la elección, así como la designación de dignatarios para las consecuencias de la promoción. El resultado de la votación permanecerá secreto hasta que recaiga la aprobación de Su Santidad, pero se cree que será monseñor Gilbert.

—La mujer de un herrero llamado Schmipt, de Brielow, acaba de obsequiar á su feliz marido con el décimo hijo.

Esto no es nada extraordinario; lo que sí es notable, es que el séptimo tuvo por padrino al emperador Guillermo I; el octavo á Federico III y el noveno á Guillermo II.

CORRESPONDENCIA

Madrid 14 de Febrero de 1892.

Sr. Director de LA CRÓNICA DE HUESCA:

En un discurso que á propósito de la situación financiera de España pronunció en el Congreso el Sr. Cánovas del Castillo, durante el pasado mes de Enero, decía que puesto que el mal estado de la Hacienda lo habían causado todos los partidos, todos también debían contribuir á normalizarlo.

El sentido de estas palabras era sin duda, que las cuestiones financieras no debían considerarse como cuestiones de partido, porque su buena resolución á todos interesa, y sobre todo, importa á la nación.

Lo que no comprendían bien algunos ministeriales, era que para poner en práctica el pensamiento del Sr. Cánovas del Castillo, fuese preciso que el presidente de la comisión de presupuestos acudiera á los jefes de las oposiciones, pidiéndoles ayuda para reformar en la comisión de presupuestos la obra del Gobierno; porque fácil era comprender que esta gestión era inútil, en primer lugar porque los jefes de las fracciones republicanas y absolutistas, defensores de sistemas políticas esencialmente distintas del vigente, nada tienen que proponer respecto á presupuestos, porque los que ellos harían radican en bases inaceptables para los monárquicos constitucionales, y en segundo, porque el partido llamado á alternar en el poder con el conservador, si quiere proponer reformas y mejoras al proyecto de presupuestos presentado por el Gobierno, lo hará en el salón de sesiones por medio de enmiendas para que la opinión pública se entere de sus propósitos financieros y de sus aspiraciones para el día que ocupe el poder.

Lo que no se comprende bien es, que personas tan conocedoras de la política española, como lo son los actuales ministros, hayan creído que las oposiciones acudirían á la comisión de presupuestos para facilitar la obra de nivelarlos, aceptando la responsabilidad de los sacrificios que ésta nivelación ha de costar á los contribuyentes.

También es de deplorar por el prestigio del Gobierno la mixtificación á que se ha entregado al formular el cálculo de los presupuestos futuros: ateniéndome á mi íntima opinión creo que debe lamentarse esa falta de franqueza, por el país únicamente.

Harto sabe el país por su desventura que no es de un partido determinado de quien ha de venir el término de las angustias presentes y de los males en perspectiva; pero ya que no se pidan resoluciones á quienes debieran mostrarlas, ya que no quepan responsabilidades en quienes hubieran de tenerlas, no se acuda al funesto sistema de un artificio que, si no engaña á nadie, mantiene en sombras lo que habría de ser conocido en toda su gravedad y magnitud para que pudiese ser remediado.

* * *

Los negocios financieros que se relacionan con el Estado, preocupan mucho la opinión.

Los astilleros del Nervión, que por espacio de algunos meses han sido cantados en ditirambos periodísticos, resultan ahora que no han proporcionado al país todos los beneficios que eran de esperar.

He aquí los informes que comprende la memoria redactada por la comisión inspectora que fué á Bilbao; memoria que se está imprimiendo para ser repartida á los diputados y senadores y que contribuirá de modo eficaz á que en esta interesante materia se satisfaga por completo la opinión pública.

En caja no tiene la sociedad metálico para atender á sus constantes gastos. El pasivo se eleva á *cinco millones seiscientas mil pesetas*, y en el activo solo cuenta créditos por valor de *un millón cincuenta y nueve mil pesetas*.

Mr. Palmer adeuda 681.235 pesetas. Dado el estado de sus relaciones con los astilleros, se cree muy difícil el cobro de dicha suma.

Ni están terminadas las construcciones de los tres cruceros, ni se han ejecutado obras de importancia, ni se han adquirido ni fabricado los efectos que han de constituir los diferentes cargos de dichos buques, siendo de advertir que sólo la artillería, el armamento portátil y demás efectos correspondientes al cargo de condestable, excede de cinco millones y medio de pesetas.

Por la construcción de los citados barcos debe abonar la Hacienda 45.700.000 pesetas. Van entregados 30.350.000 y falta pagar 15.350.000 de cuya cantidad 4.500.000 no se entregarán hasta que la marina reciba los buques completamente listos, hechas las pruebas de mar y esté cumplido el plazo de garantía de las máquinas. Quedan, pues, para atender al pago de las obras 10.850.000 pesetas, cantidad menor que la necesaria para terminar las construcciones.

Es preciso satisfacer el valor de la artillería, el blindaje y el completo alistamiento de los cascos del *Oquendo* y del *Vizcaya* que es tan en rosca.

Los cargos que obtuvieron en la sociedad los Sres. Palmer y Wilson fueron exclusivamente administrativos: el primero, individuo del Consejo de administración, y el segundo, director gerente. Ninguno de ellos se reservó intervención alguna en la dirección técnica de los trabajos. En los estatutos nada se determina acerca de dicha dirección técnica respecto á Mr. Palmer.

Dirige las obras el mismo personal facultativo desde que se constituyó la sociedad, y por tanto las garantías de aciertos son ahora las mismas que en aquella fecha.

Mr. Wilson no era jefe técnico de los astilleros desde el 15 de Mayo último.

La hipoteca constituida para asegurar el cumplimiento del contrato, continúa subsistiendo hasta que el contrato se dé por terminado ó el gobierno autorice la cancelación de dicha garantía.

No parece que los terrenos en que están enclavados los astilleros, ni los talleres, máquinas, edificios, diques, etc., alcancen á la suma de treinta millones de pesetas en que fueron valorados al constituirse la hipoteca á favor del Estado.

Los cruceros, incluso el *María Teresa*, carecen de todos los efectos que comprenden las especificaciones del contrato.

Si la sociedad ha de cumplir sus compromisos, necesita impulsar grandemente los trabajos.

No se que tienen los grandes negocios financieros que apasionan la

opinión y la prensa. Los astilleros de Veá Murguía han servido también de pasto á la curiosidad en estos días últimos. Pero aquí las nieblas se han disipado pronto. El representante legal de los Veá Murguía ha dicho públicamente bajo su firma que estos señores no deben nada á nadie y que es inexacto que hayan entregado obligación alguna á sus acreedores porque no las tienen.

Nadie ha desmentido esta afirmación y la justicia que no consiste en suponer que todo el que monta una empresa para ganar dinero, perjudica al país, obliga á presentar las cosas lisas y llanamente como deben ser.

A. Palma y Escobar.

TELEGRAMAS

EXTRANJERO

París 14.—Mañana se celebrará la reapertura de las Cámaras. Espérase con verdadera impaciencia el discurso que en este acto oficial pronunciará el presidente del Consejo de Ministros Mr. Freycinet, acerca de la probabilidad de un arreglo comercial con España.

Londres 14.—Telegramas recibidos de Tiflis anuncian que hace una semana falleció el emir del Afghánistan, habiéndose guardado un gran secreto, sobre esta muerte, por cuestiones políticas.

París 14.—El meeting del Terror celebrado anoche por los anarquistas como protesta de las ejecuciones de Jerez estuvo poco concurrido. Se pronunciaron violentos discursos, diciendo como principal argumento que apesar de la sangre derramada continuarán con más ardor la lucha entablada con la burguesía.

Roma 14.—Aumenta la agitación estudiantil por consecuencia de los castigos que se han impuesto á los escolares. En una numerosa reunión celebrada esta mañana han convenido todos en oponerse á los castigos de sus compañeros y hasta que se les quite, no entrar en las clases.

París 14.—En la célebre fábrica de porcelana de Sevres ha estallado un violento incendio que continúa á la hora presente. Está gravemente enfermo el conocido ingeniero Mr. Lesseps. En breve contraerá matrimonio una hija de Boulanger.

INTERIOR

Madrid 14.—En el Congreso se reunieron esta tarde los diputados antillanos para ocuparse de la cuestión relativa á la desigualdad que existe entre los impuestos que en los nuevos presupuestos se establecen para los azúcares, pues mientras á los de Cuba se les impone 50 pesetas de derecho á los 100 kilos, á los de la Península solo se les impone 30. Acordaron visitar al Gobierno para que rebaje el derecho y en el caso de que no transija, pedir por medio de enmiendas la reducción del citado impuesto.

Madrid 14.—Esta tarde conferenciaron los Sres. Cánovas, Azcárraga y Romero, para ocuparse del incidente surgido ayer en el Congreso con motivo de la discusión del proyecto de clases pasivas. En la conferencia se ha acordado una fórmula de transacción que será presentada á los diputados militares que combaten el proyecto, para ver si la aceptan.

Madrid 14.—Se ha recibido un telegrama de Linares diciendo que el alcalde ha cometido atropellos contra el comercio y que este ha elevado una protesta.

Madrid 14.—En la elección de un Senador por Toledo ha triunfado el conservador Sanchez Pacheco.—M.

ANUNCIOS

Maquinaria agrícola, vinícola é industrial

JUAN PECH (AINÉ)

PASEO DE LA ADUANA, 19, BARCELONA.

POLVO SIN RIVAL El remedio más poderoso para combatir las enfermedades de la vid, reemplazando el azufre y el sulfato de cobre con asombroso éxito, por lo que ha sido aceptado por los principales centros vinícolas de España y Francia en virtud de sus excelentes resultados. Precio 20.50 pesetas los 100 kilos, franco en la estación de Barcelona.

PULVERIZADORES para combatir el **Mildew**. El **NON PLUS ULTRA**, aparato perfeccionado, en bronce, sólida construcción y elegancia. Precio 40 pesetas. Más de 20.000 aparatos vendidos hasta fin del año 1890. ¡Cuidado con las falsificaciones!

DEPÓSITO DE MÁQUINAS DE TODAS CLASES

Pídanse prospectos.

SE DESEAN AGENTES EN ESTA PLAZA
BUENAS COMISIONES

COMERCIO DE ULTRAMARINOS

DE

ANDRÉS LABARTA

ZARANDIA 14, (ANTIGUA CASA DEL CESTERO RICO)

Se ha recibido la tercera remesa de garbanzos finos de Castilla, co-
chura inmejorable.

Simiente de alfalfa clase superior.

Espicias sin mezcla para la matanza.

En el mismo encontrará el público en general, cuantos artículos ne-
cesite pertenecientes al ramo.

PRECIOS MODERADOS

ZARANDIA 14, (ANTIGUA CASA DEL CESTERO RICO)

ARRIENDO Se hace de los pastos ó hierbas de invierno y verano
del monte de Gratal y cuarto llamado Parizonal.

De las condiciones informarán en esta ciudad, calle de D.^a Petronila,
número 9.

A RRIENDO. Se hace de una habitación del 4.º piso de la fonda del Sol. Enterarán de su precio Coso bajo 73.

CÁMARA FOTOGRAFICA

Se vende una por 150 pesetas en muy buen estado, de placa entera, ó sean 18 centímetros por 24, con todos sus accesorios y objetivo extra-rápido, propia para aficionados ó gabinete fotográfico. En la redacción informarán.

SE VENDE un carro en buen uso, para dos ó tres caballerías. Informarán de precio en el almacén de harinas de D. Luis Serrano, Coso bajo número 103.

Carbón. En la carbonería de la Costanilla de la Compañía, se vende por sacos á 1'25 peseta los 12 kilos y medio, y por arrobas sueltas 1'35. El carbón es cribado.

PROGRAMAS DE 1.ª ENSEÑANZA

por D. FÉLIX SARRABLO

Pesetas

Historia Sagrada, aprobada para texto, 44 páginas. . .	0,30
Geometría, 18 id.	0,20
Analogía y Sintaxis, 46 id.	0,30
Prosodia y Ortografía, 26 id.	0,20

Todos tienen, excepto el de Geometría, tres tipos de letra, y se venden en las principales librerías, y en casa del autor, quien rebaja el 10 por 100 al que pida más de 20 ejemplares, pagando al contado.

PRESUPUESTOS

Modelación completa para la formación del ordinario, adicional, extraordinario y refundido.

Impresos para la confección del Apéndice.

DE VENTA EN ESTA IMPRENTA

NO MAS SABAÑONES

Cuantas personas padezcan de sabañones, grietas, úlceras ó escoriaciones de la piel, serán curadas radicalmente haciendo uso del

LICOR PASCUAL

Para más detalles y precio, dirigirse al ÚNICO DEPÓSITO en esta provincia, comercio de drogas de Mariano Miravé, calle Nueva del Mercado, 3.

COLEGIO

DE

EL ANGEL DE LAS ESCUELAS

Dirigido por D. Félix Puzo Marcellán, Doctor en la Facultad de Filosofía y Letras, Profesor auxiliar de número y Secretario del Instituto de segunda enseñanza de esta provincia.

Sabedor el Sr. Puzo Marcellán de que muchos padres tendrían especial placer y más especial confianza en depositar en sus manos á sus hijos, colocándolos ya como colegiales, ya como medio-colegiales, en su tan acreditado Colegio, establecido en la calle de Berenguer, número 8, persuadido á la vez de que á no pocos no les permite su fortuna ó su posición realizar sus laudables deseos, y queriendo el Sr. Puzo ser útil y servir á todos, ha resuelto admitir también en su Colegio alumnos externos los cuales tendrán las horas de vela y estudio en el Colegio, irán en compañía de los colegiales á las Cátedras del Instituto y recibirán los repases que necesiten de las asignaturas que cursan.

También recibe á todos los que deseen prepararse para recibir, en el próximo Junio, el grado de Bachiller, pues tiene en su Colegio Profesores para todas las asignaturas.

ALMONEDA de una á cinco; calle de Sancho-Abarca, número 33, piso tercero.

SE VENDEN seis espejos de cuerpo entero y marco dorado; en el Café Canfranc darán razón.

En el taller de encuadernación de José Gutierrez, calle del Coso alto, número 8, se vende á una peseta, ejemplares para piano, del célebre paso-doble **Bonarillo**, dedicado al famoso torero de este nombre, compuesto por Emilio Gutierrez.

En el mismo se hallan de venta un piano de mesa de 6 octavas, en buen uso y varios instrumentos de música propios para banda y orquesta.

ÚLTIMA HORA

(Servicio especial de LA CRÓNICA DE HUESCA).

Madrid 15, 11,11 mañana.

Los anarquistas de Barcelona han dirigido á las autoridades y personas caracterizadas de aquella capital, violentos escritos sin firma, anunciando que en breve, volarán algunos importantes edificios de la ciudad. Las autoridades están prevenidas y se han hecho nuevas prisiones.

En el golfo de León se ha producido una tempestad violentísima. Cerca de Marsella han zozobrado cinco embarcaciones.—M.